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Le mot de la Présidente

La couverture de cette nouvelle plaquette le dit clairement… 2014 a été 

l’année des 40 ans de notre association ! A cette occasion nous avons fait 

une place conséquente aux différentes manifestations organisées pour 

célébrer ce beau jubilé ainsi qu’aux témoignages de certaines personnali-

tés qui ont été à l’origine de l’APCADO.

Le Comité d’aujourd’hui est reconnaissant pour le travail effectué par ses 

prédécesseurs. Il se sent surtout responsable de continuer sur cette belle 

lancée.

Or nous vivons actuellement une époque où le « chacun pour soi » devient 

une règle de vie. Le recrutement - toutes les sociétés et les partis politiques 

le connaissent- est difficile. Notre association de résidents secondaires est, 

par rapport à d’autres, en bonne, voire en très bonne forme. 

Il n’empêche…

Si nous voulons peser d’un certain poids auprès des autorités communales, 

le nombre actuel de 300 membres est bon mais il pourrait être meilleur !

C’est pourquoi, même si tel ou tel résident secondaire ne souhaite pas être 

actif au sein de notre association, il importe qu’il en soit membre. C’est 

ainsi que nous serons plus forts et en mesure à participer à certaines déci-

sions des autorités communales qui nous concernent directement. 

Cela pour 50 francs par année…

Merci aux Apcadiens qui me liront de convaincre d’autres résidents se-

condaires de venir nous rejoindre.  Le Comité fait de même…

Je vous souhaite à tous une bonne lecture de notre plaquette et une année 

2015 faite de réussites et de bonheur !

EDITORIAL

Janine Panchaud
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Que représentent pour vous « Les Diablerets »?

Les Diablerets ? Un vrai village de montagne, comme 

dit justement le slogan de la station. En hiver du ski 

familial, mais aussi Glacier 3000, la piste de luge 

avec Julie et la patinoire avec Ueli. En été, tennis à 

gogo, piscine quand la température le permet, Fes-

tival du film de montagne et bien sûr, de merveil-

leuses excursions à partir de la station ou à partir 

de  la gare d’arrivée des cabines d’Isenau. Et tout ça 

accessible en train et à une heure de voiture de Lau-

sanne! 

Mais bien sûr pour moi Les Diablerets sont au-

jourd’hui chargés des souvenirs inoubliables de 

tournage avec en mémoire les membres de l’école 

suisse de ski, du staff de l’Office du tourisme et de 

sa fantastique patronne, Myriam, de l’accueil des 

bistrots, restaurants et hôtels, des autorités commu-

nales, du musée des Ormonts … et je m’arrête là!

Comment imaginez-vous le futur des Diablerets?

J’aimerais imaginer le futur des Diablerets radieux, 

mais la réalité est têtue. Comme de nombreuses sta-

tions de moyenne montagne et de moyenne impor-

tance, Les Diablerets sont confrontés à des défis ma-

jeurs comme le renouvellement des installations 

d’Isenau, le regroupement du départ de toutes les 

remontées mécaniques -y compris pour le Glacier- 

et la gare d’arrivée du train à Meilleret. Investisse-

ments considérables et des inconnus comme les 

changements climatiques, l’intérêt des nouvelles 

générations pour le ski, la cherté du franc suisse. 

J’ai aussi parfois l’impression que pour les autorités 

cantonales l’avenir des Alpes vaudoises n’est pas 

une priorité, alors que leur proximité avec le Léman, 

Lausanne, l’aéroport de Genève, devrait en faire des 

objectifs touristiques prioritaires.  

Est-ce que l’idée de « Tous à skis » représente un 

souvenir de votre enfance? 

Oui en ce qui concerne la pratique du ski, mais non 

pour le lieu, car j’ai appris à skier dans le Jura et les 

Alpes valaisannes  

Combien de temps  entre l’idée et le début du tour-

nage d’ une série comme « Tous à ski »?

Deux mois de négociations avec les producteurs et 

la RTS, un mois de préparation, quatre mois de tour-

nage, six mois de montage et de postproduction. Ré-

sultat: 270 minutes de documentaires diffusés en 

prime-time en six fois quarante-cinq minutes  

Pensez-vous que les « Diablerets » était le bon en-

droit pour votre tournage?

Oui sans aucune hésitation. Beauté de la station, di-

versité des pistes, dynamisme de l’ESS et de son di-

recteur Pierre-Alain Werro et aussi l’évocation des 

enjeux pour l’avenir. On dit que les Ormonans et Or-

monanches sont plutôt réservés. J’ai découvert pour 

ma part une population attachante, fidèle à la parole 

donnée et ouverte. J’ai été frappé aussi par la qua-

lité du dialogue démocratique dans les assemblées 

communales, par le dynamisme et la solidarité des 

artisans, par l’allant des écoliers, bref par une belle 

qualité de vie.

A quoi devez-vous faire attention  dans la direction  

des acteurs amateurs et à quoi  ne faut-il  pas s’at-

tendre?

Les hommes, femmes et enfants apparaissant dans 

la série ne sont pas des acteurs amateurs, mais des 

hommes, femmes et enfants acceptant d’être fil-

més dans leur vie professionnelle et privée. Il faut 

établir avec les participants au tournage un climat 

de confiance et c’est à l’équipe du film de ne pas les 

décevoir! Ce contrat de confiance est primordial 

pour réussir un documentaire proche de la réalité 

et respectant la personnalité et l’intimité des uns et 

des autres  

Sans entrer dans des secrets de société, quelle est 

l’enveloppe budgétaire d’un tel projet?

Une telle série demande un lourd investissement, 

L’INVITÉ
Raymond Vouillamoz, 
Producteur réalisateur



4 Jubilé 40 ans
1974 - 2014

Interview réalisé par Edouard Debétaz

L’INVITÉ
au minimum 100.000 francs par épisode.  

Est-il difficile de trouver ce budget ou est-il entière-

ment à la charge de la RTS?

« Tous à ski » est une commande de la RTS à une so-

ciété indépendant de production, POINTPROD. La 

RTS assume par conséquent une grande partie du 

financement, mais les producteurs de POINTPROD, 

Vincent Gonet et Davis Rihs, complètent par des 

préventes, par exemple à TV5, le financement, par 

le soutien logistique des remontées mécaniques et 

de la station et permettent ainsi à l’équipe de réa-

lisation d’avoir une marge de manoeuvre toujours 

bienvenue quand on tourne à l’extérieur dans des 

conditions hivernales imprévisibles.  

Pouvez-vous dire le nombre de personnes qui ont 

collaboré à l’ensemble de la série, entre les acteurs, 

les techniciens, les cameramen…etc.

L’équipe de tournage était composée de 3 camé-

ramen, d’un ingénieur du son, d’une assistante de 

réalisation, d’un scénariste-réalisateur (votre ser-

viteur) et de l’appui constant du back-office, c’est à 

dire des producteurs et de leurs assistants et tech-

niciens à Genève. La post-prod fut assurée par une 

monteuse-image, une monteuse-son, un composi-

teur de musique, un mixeur, avec plusieurs techni-

ciens  et informaticiens en appui. Les producteurs 

et moi-même étions en outre en relation régulière 

avec la RTS et notamment Irène Challand, respon-

sable des documentaires à la RTS, pour évoquer 

l’évolution du tournage et du montage.   

Avez-vous reçu beaucoup de réactions après les dif-

fusions.

Je devais concevoir la série pour une diffusion à 20 

heures, c’est à dire pour une tranche horaire qui 

exige -pour les raisons commerciales et de politique 

de service public- qu’une majorité de téléspecta-

teurs regarde et apprécie le programme proposé. 

Je crois pouvoir dire que l’objectif a été atteint. Les 

parts de marché ont été bonnes et les réactions du 

public favorables. J’ai été en tant qu’auteur parti-

culièrement touché par les téléspectateurs qui ont 

ressenti mon message subliminal, à savoir la ten-

tative de décrire une  Suisse ouverte aux autres et 

pas refermée sur son passé, bref un certain bonheur 

suisse que je trouve mis en danger  par  les passéistes 

de toutes tendances politiques qui rêvent d’empê-

cher les montagnards de développer leurs régions 

pour que leurs descendants puissent y vivre. J’ai 

aussi apprécié les réactions des professeurs de ski 

valaisans, pas jaloux comme j’aurais pu en tant que 

Valaisan  le craindre, mais au contraire satisfait 

que la RTS consacre plusieurs heures à montrer la 

réalité de leur profession. Et puis la série s’est du-

rablement imprimée dans la mémoire des télés-

pectateurs. Aujourd’hui encore on m’en parle  

Quel message aimeriez-vous faire passer aux 

quelques 1’400 résidents non permanents d’Or-

mont-Dessus.

Deux messages. Le premier, qu’on me le pardonne,  

très égoïste: qu’ils achètent le DVD de la série « 

Tous à ski» en vente à l’Office du tourisme et à la 

boutique virtuelle de la RTS!  Le deuxième: jouir 

d’une résidence secondaire aux Diablerets est 

une chance unique qui implique la responsabi-

lité d’être solidaire avec les Ormonans et Ormo-

nanches soucieux de leur avenir.  

P.-A. Werro, directeur 

de l’ESS des Diablerets

Ueli, le roi de la patinoire 

et Raymond Vouillamoz

Roblon, spécialiste de 

snow board

Luc, membre du comité 

de l’ESS et R.V
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Janine Panchaud

Apéritif de fi n 
d’année

Difficile parfois de trouver la bonne date pour notre apéritif de fin d’an-

née… il nous faut prendre en compte les différentes activités prévues 

à la Maison des Congrès (et elles sont nombreuses !) et y glisser notre 

propre manifestation. La date du 27 était peut-être encore trop proche 

de Noël, raison pour laquelle nous avons observé une légère (très légère 

!) baisse de fréquentation … 

Il n’empêche qu’une bonne cinquantaine d’Apcadiens se sont retrouvés 

pour trinquer à la nouvelle année et partager un bon moment d’amitié.

Quelques personnalités de la commune d’Ormont-Dessus dont, entre 

autres, le Syndic Philippe Grobéty ainsi que le Président de Musique 

et Neige, Jean Lugrin, nous ont honorés de leur présence. Ces derniers 

nous ont informés des projets touristiques et culturels de la station 

pour l’hiver 2013-2014. Reconnaissons-le, les animations hivernales 

sont nombreuses. Et il y en a  pour tous les goûts et pour tous les âges.

Cette année l’apéritif aura lieu le 29 décembre ! Nous vous y attendons 

donc très nombreux !
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Heidi Gloor et Janine Panchaud

Sortie d’hiver sur le 
thème du curling

Samedi 11 janvier 2014, fin de l’après-midi à la Pati-

noire des Diablerets…

 Il y fait un froid de … canard ! Il faut donc être vrai-

ment courageux pour, en plus d’avoir un nez qui 

coule et des mains gelées, avoir les pieds frigorifiés 

sur la glace !! Pire, il s’agit de lancer le plus habile-

ment possible une pierre pour qu’elle atteigne le 

but visé sans déviation. Mais il faut aussi balayer (les 

messieurs n’étaient pas les moins habiles..), déter-

miner la bonne direction etc.

Quelques courageux ont osé et… réussi ! Ils mé-

ritent nos félicitations. Il est vrai qu’ils ont été « coa-

chés » par le gardien des lieux, le merveilleux Ueli 

Trachsel, il est vrai aussi qu’ils sont encouragés par 

de nombreux spectateurs qui, eux, se réchauffent 

avec du vin chaud, il est vrai enfin que tous savent 

qu’ensuite une délicieuse fondue les récompensera 

de leurs efforts !

C’est précisément autour de la fondue servie à la Po-

tinière voisine (tiens,  il y avait plus de participants!) 

que des prix seront offerts aux valeureux partici-

pants avec en prime les facéties d’Adrian Gloor.

(Note de la présidente) : c’est aussi à cette occasion 

qu’Heidi Gloor, organisatrice depuis de nombreuses 

années de ces joutes sportives d’hiver, a passé le 

flambeau à Gabriel Granger.

Qu’elle soit ici chaleureusement remerciée, ainsi 

qu’Adrian qui n’a, lui non plus, jamais ménagé sa 

peine !

Nous nous réjouissons de vous retrouver tout sou-

dain (17 janvier 2015) pour une nouvelle mouture 

de notre traditionnelle sortie d’hiver imaginée par 

Gabriel !
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Cette année, l’assemblée générale a été présidée 

pour la première fois depuis son élection par Janine 

Panchaud, nouvelle Présidente de l’Association.

De nombreux membres (73) se sont rassemblés une 

fois de plus à la Maison des congrès le 20 mars 2014 

en présence de la Conseillère municipale Myriam 

Dégallier et de Messieurs François Gorgé, Président 

du Conseil communal, Claude Paschoud, Président 

de Diablerets Tourisme et Jean-Paul Jotterand, Di-

recteur de TéléDiablerets.

2014 marque le quarantième anniversaire de la fon-

dation de l’APCADO et à cette occasion, la Présidente 

a lu à l’assemblée le procès-verbal de l’assemblée 

constitutive de 1974 et a annoncé les manifestations 

qui marqueront ce quarantième anniversaire. 

Ensuite, dans son rapport annuel, la Présidente a 

parcouru les buts de l’association et s’est félicitée de 

constater que les membres du comité s’emploient 

toute l’année à les atteindre. Janine Panchaud a 

surtout insisté sur les critiques dont le comité a été 

l’objet dans des lettres de démissions. Elle a signalé 

que l’association n’est pas juste une amicale comme 

cela lui est reproché, mais qu’avec son seul pouvoir 

consultatif auprès des Autorités communales, le 

comité fait un travail constant de fond pour entre-

tenir d’excellentes relations avec tous les acteurs 

de la vie locale. A ce propos, la Présidente rappelle 

que la force d’influence de l’association réside dans 

le nombre de membres et que les démissions sont 

plutôt contreproductives pour la défense des inté-

rêts des résidents secondaires.

Myriam Dégallier, Claude Paschoud et Jean-Paul Jo-

tterand ont pris la parole après la partie statutaire. 

Cette partie de l’assemblée est toujours très atten-

due, car elle permet aux membres présents de po-

ser les questions qui les préoccupent et aux invités 

officiels de faire parfois des annonces en avant-pre-

mière. 

Cette année n’a pas fait exception puisque la 

Conseillère municipale a annoncé que les diffé-

rentes procédures pour la construction du centre 

aquatique wellness vont bon train et bénéficient du 

soutien du Canton qui admet l’importance de cette 

offre pour l’ensemble de la région. 

Elle évoque également le projet de fusion avec Or-

mont-Dessous qui sera soumis au peuple en no-

vembre 2014 avec une entrée en vigueur le 1er jan-

vier 2017 en cas d’acceptation, un aménagement 

revu au centre du village des Diablerets (travaux 

en 2015) et enfin un nouveau Parc des Diables (ac-

crobranche) déplacé au Droutzet. 

Après avoir remercié Edouard Debétaz, représen-

tant de l’APCADO, membre de droit du comité de 

Diablerets Tourisme, Claude Paschoud explique la 

fusion, en décembre 2013, des anciens offices de 

tourisme de Bex, Villars, Gryon et des Diablerets 

demandée par le Canton dans le cadre du dossier 

Alpes vaudoises 2020. Depuis, les anciens comités 

sont devenus des cellules opérationnelles, chapeau-

tées par un comité stratégique formé de représen-

tants des anciens comités. Cette nouvelle entité per-

mettra d’avoir des postes en commun et la mise en 

place de procédures de qualité standardisées. Les 

responsables de stations continuent de s’occuper 

des animations locales, financées en partie par les 

cotisations de leurs membres.

Pour sa part, Jean-Paul Jotterand annonce une baisse 

des journées skieurs d’environ 12% pour cet hiver 

par rapport à l’année précédente, une hausse de 2% 

des tarifs de l’abonnement pour la saison prochaine 

et l’installation d’un télésiège six places débrayables 

à Laouissalet. Il confirme également que la conces-

sion d’Isenau a été prolongée jusqu’en 2017. Quant 

à l’avenir, TéléDiablerets est toujours dans l’expec-

tative de réponses claires du Canton sur le dossier 

Alpes vaudoises 2020 pour prendre les décisions et 

mesures nécessaires pour aller de l’avant dans les 

différents projets en attente. 

Assemblée générale 
2014
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Murielle Kathari Lauritzen

Finalement, les conversations, parfois soutenues et 

alimentées par toutes ces informations, ont pu être 

poursuivies pendant l’apéritif avant le dîner qui a 

suivi à l’Eurotel, où une majorité des membres pré-

sents à cette assemblée se sont retrouvés pour un 

excellent repas.

Anne-Marie Baillifard

Heidi Gloor

Annette Diserens

Table du comité
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Le repas champêtre des 40 ans : une bien belle fête!!

Il y a eu de nombreux grands moments au Domaine 

des Sources, le samedi 12 juillet 2014.

La METEO elle-même avait décidé de saluer les Ap-

cadiens en retenant la pluie à l’heure de l’accueil, 

des salutations, des présentations et de la partie of-

ficielle.

PARTIE OFFICIELLE : Mais oui, ce fut un moment 

convivial, intéressant, suivi par des membres atten-

tifs, charmés non seulement par les orateurs, mais 

aussi par les bonnes odeurs des cuisines toutes 

proches et par la vision de la belle Barbara Klossner, 

qui allait connaître un vrai triomphe quelques ins-

tants plus tard.

Il appartient à Janine Panchaud de prononcer les 

mots d’accueil pour les membres et les invités, à 

savoir les représentants du Conseil communal, de 

l’exécutif et de l’Office du tourisme. Notre prési-

dente  a remercié tout particulièrement M. le Syn-

dic et député Philippe Grobéty pour l’apéritif offert 

par la Commune.

A propos de l’Apcado, Janine Panchaud a fait remar-

quer qu’avec ses 300 membres, notre société figure 

au top classement des autres stations. Seul Villars 

affiche un nombre plus élevé avec 550 membres. 

Mais citons notre présidente :

« C’est l’occasion de dire notre reconnaissance à 

tous les membres et aux présidents des comités 

apcadiens qui ont précédé l’actuel ; ils ont su, avec 

leurs talents respectifs et multiples, maintenir la 

flamme, développer nos activités, pour en arriver à 

ce magnifique anniversaire. Avoir su, en 1974, antici-

per l’importance qu’allait prendre des associations 

telles que la nôtre, est à relever et à s’en souvenir. 

Nos membres fondateurs ont été des pionniers ».

Il appartient  ensuite à Raymond Bosshard, pré-

sident de 2009 à 2013, de dresser l’historique de 

l’Apcado.  Son  texte mérite d’être publié in extenso 

dans la plaquette du 40ème anniversaire  (sous ru-

brique dossier).

Vint enfin l’exposé de M. le Syndic Grobéty. Son tour 

d’horizon de l’actualité de sa Commune était très at-

tendu et fut fort apprécié. 

LE REPAS : il a fallu d’abord trouver sa place ! Pas fa-

cile, tant il y avait de membres inscrits. 

Un coup d’oeil au buffet pour se rendre compte 

que la fête sera belle, s’assurer que l’héroïne du 

jour, Barbara Klossner, sera bien visible depuis sa 

place, et c’est parti pour les réjouissances gastrono-

miques, emmenées par la brigade du restaurant « La 

Marmotte ».

Ce fut tellement bon et varié que c’est irracontable. 

Le comité devrait conserver le menu pour le 50ème 

anniversaire!!

BARBARA : entre nous, c’est aussi irracontable. Une 

présence et une voix absolument superbes, un dy-

namisme à faire gagner la Coupe du monde de foot  

aux Suisses, un répertoire universel, une grâce à 

inspirer les grands peintres, une dextérité absolue 

à l’accordéon schwytzois, en bref, il y a de quoi faire 

un procès à Marie –Thérèse Porchet pour son désa-

mour envers les Suisses-allemandes !  Remarquable 

aussi fut la production de son accompagnateur mu-

sical à l’accordéon.  Entraînés par ces 2 musiciens, 

mais aussi la belle contribution vocale de Raymond 

Bosshard, les Apcadiens ont chanté et dansé avec un 

bel enthousiasme communicatif. 

LE CONTE : Madame Germaine de Crousaz est une 

grande dame, incomparable, tant son éloquence et 

ses dons de conteuse sont grands et appréciés. Elle 

a su charmer l’assemblée par l’histoire du berger 

d’Isenau et de sa belle Rose ; en voilà deux qui ont 

su prendre les décisions favorables à leur bonheur.

LE COMITE : il mérite louanges et remerciements. 

Fête champêtre
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André Jordan

Outre les personnes déjà citées dans le cadre de 

leurs interventions, il convient de saluer le  travail 

d’ Anne-Marie Baillifard, dévouée organisatrice en 

chef de ce repas champêtre très réussi. La vente des  

jolis verres du 40ème est un autre succès à mettre  

à l’actif du comité et de son incomparable vendeur, 

Edouard Debétaz.

Et ce n’était que la première pierre des festivités du 

40ème ! La suite au 23 août !

Un Apcadien ravi !   (à l’image de tous les partici-

pants).
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Edouard Debétaz

Comme d’habitude, l’équipe est aux ordres de la 

Présidente à 09h30 devant la salle de paroisse de 

l’église catholique. Les bonbonnes et les ballons 

sont préparés ainsi que la tente et la table mise à 

disposition par la Commune.

Les maquilleuses arrivent et à 10 heures, le spec-

tacle  peut commencer. Après plus de 200 lions, 

chats, tigres, autres héros des savanes et autres fa-

milles à poils et plumes de notre région, les ballons 

frappés du logo « APCADO » peuvent s’envoler vers 

de nouveaux territoires.

Aux alentours de 18 heures, le camp est plié et les 

joyeux animateurs prennent un repos absolument 

mérité   !!!

Diables en fête

Résultats du lâcher de ballons

1) Nicolas Morier – LES DIABLERETS : Ballon trouvé à Chandolin VS - 34,4 km

2) Jérémy Waber – ECHICHENS : Ballons trouvés à Vex VS - 23,6 km

3) Guillaume Rochat - LAUSANNE : Ballon trouvé à St. Léonard VS - 22,8 km

4) Mathieu Karlström – LES DIABLERETS : Ballon trouvé à Bramois VS - 22 km

5) Juliette Dutruy – LES DIABLERETS : Ballon trouvé à Siviez, Nendaz VS - 21,6km

6) Gabriel Schmidt – GENÈVE :   Ballon trouvé sur les Hauts de Salins VS - 20 km

7) ex-aequo Florine Ruch, Méline Goumaz, Oliveiro Victorio, Sandro, Cou-Ann Vouillamoz : Ballon trouvé à Sion VS - 20 km

8) ex-aequo Maxime Roy, Joakim Rabunal, Olivier Ros, Estelle Kesselring, Axel Feugère, Eve Oakley, Alan Schmid: Ballon 

trouvé à Savièse VS - 18 km

9) Anazia – LUTRY : Ballon trouvé au Mayens de Conthey - 14 km

10) Marie Dutruy – LES DIABLERETS : Ballon trouvé à Gsteig - 10 km

11) Zia Bachelard – LE LIEU : Ballon trouvé à La Forclaz - 7,2 km
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Marc Hottelier

Le 23 août dernier, l’APCADO s’est réunie pour une 

sortie à caractère historique.

En effet, on a fêté le 100e anniversaire de la mise en 

service de l’ASD, train mythique qui relie Aigle, le 

Sépey et les Diablerets. Après s’être réunis à la gare 

des Diablerets, une partie du groupe a pris le train 

jusque Vers-l’Eglise, l’autre marchant courageuse-

ment dans la même direction.

Le Musée des Ormonts nous a accueillis avec son 

exposition spécialement intéressante, qui a retracé 

toutes les étapes de la construction de ce fameux 

train devenu tellement nécessaire à notre région. 

Pour reprendre le titre d’un dépliant, l’ASD émer-

veille depuis 100 ans.

La construction particulièrement audacieuse de 

cette ligne, commencée en 1911, a sollicité l’aide 

de 800 à 900 ouvriers, surtout italiens. Honneur 

soit rendu à leur courage et leur ténacité, car cette 

construction a bien relevé de l’exploit. Et tout à la 

force des bras, il faut le préciser. Les travaux ont duré 

3 ans et demi, où de nombreux tunnels, la construc-

tion de viaducs et même d’un pont rail-route ont été 

effectués.

Enfin, le 6 juillet 1914 eut lieu l’inauguration de cette 

ligne spectaculaire.

Après la visite du Musée des Ormonts qui a enchan-

té notre groupe, merci Mary-Claude Busset !, nous 

avons voyagé, plus intelligents qu’avant !, dans un 

wagon de l’époque jusqu’au Sépey où nous avons 

eu le plaisir de déguster un repas extrêmement sa-

voureux, à l’Auberge du Cerf. Dans une ambiance 

très sympathique, nous avons même eu le privilège 

d’écouter un conte narré par notre doyenne.

Pour terminer cette journée très réussie, nous 

sommes revenus aux Diablerets, voyageurs infati-

gables que nous sommes, avec notre définitivement 

cher train des Ormonts.

Merci à tous et à toutes pour cette magnifique jour-

née !

Excursion d’été
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«  Beaucoup de projets sont à bout touchant … Leur 

réalisation est proche… Nous comprenons l’impa-

tience du public à enfin voir du concret ! »

Cette remarque formulée par le Municipal Jean-Ma-

rie Schlaubitz en fin d’entretien entre une déléga-

tion de la Municipalité (avec également Philippe 

Grobéty, Syndic et Françoise Dutoit, Municipale) et 

une délégation du Comité de l’APCADO reflète bien 

l’esprit de notre rencontre annuelle.

Tout au long de notre discussion toujours franche 

et cordiale (un grand merci à nos interlocuteurs !) 

le sujet incontournable reste Alpes Vaudoises 2020 

(AV 2020). 

Pour rappel le projet AV 2020 a été élaboré par les 

communes des Alpes Vaudoises sur mandat du 

Conseil d’Etat afin de définir les investissements 

prioritaires en matière touristique dans les do-

maines, notamment, des remontées mécaniques, de 

l’hôtellerie, de la mobilité et du tourisme 4 saisons.

Le projet qui préoccupe le plus c’est évidemment le 

futur de la Télécabine d’Isenau. Certes la réflexion 

et les décisions se précisent… Isenau a  réintégré le 

projet AV 2020 et il est quasi sûr que son futur tra-

cé sera l’actuel. En effet aucune base légale n’existe 

pour exproprier les opposants au départ depuis le 

Plat des Isles. Les deux Conseillers d’Etat en charge 

de ce dossier, vital pour Les Diablerets,  Nuria Gor-

rite et Philippe Leuba sont venus sur place. Ils   sont 

chargés de présenter à leurs collègues un préavis 

allant dans ce sens d’ici la fin de l’année. C’est aus-

si dans cet esprit que le Conseil communal d’Or-

mont-Dessus a accepté le 9 octobre dernier la créa-

tion de la Fondation pour la défense des intérêts 

d’Isenau,  sans détermination de l’implantation de 

la station inférieure. La récolte des fonds promis 

(3,2 MIO environ) est envisagée pour 2015, l’APCA-

DO tiendra sa promesse !

En attendant d’en savoir plus du côté du Canton, la 

Municipalité, par le biais d’une commission muni-

cipale, va de l’avant et étudie des aménagements 

substantiels à la station inférieure. Cela va d’une 

passerelle au-dessus de la Route du Pillon à un hé-

bergement aux deux stations inférieure et supé-

rieure en passant par un enneigement sur le bas de 

la « standard » permettant ainsi plus longtemps le 

retour jusqu’au village. Jean-Marie Schlaubitz est en 

charge de cette commission.

Le volet « mobilité » est dirigé par Françoise Dutoit. 

Durant ce dernier été le Diablobus mis en service 

avec l’aide des TPC (Transports Publics du Chablais) 

a été un franc succès. 1’600 personnes en moins de 

deux mois l’ont utilisé…cette initiative servait de test 

pour un service de bus durant l’hiver. Compte tenu 

du succès estival, une navette circulera en continu 

entre les départs d’Isenau et du Meilleret pendant 

les vacances uniquement, finances obligent ! Nous 

devons cette initiative bienvenue à la collaboration 

municipale avec les TPC et  TéléDiablerets. Le bus 

pour le Pillon est maintenu sans changement.

Un autre projet est attendu, en charge de Françoise 

Dutoit également…il s’agit  des Bains ! Ce projet 

est couplé avec la rénovation du Parc des Sports et 

son  business plan est sous toit. Le groupe BOAS est 

toujours partie prenante tant en sa qualité d’inves-

tisseur (pour 30%) et chercheur d’investisseurs (no-

tamment locaux) qu’en sa qualité de gestionnaire 

d’un hôtel. Le plan partiel d’affectation devrait être 

mis à l’enquête en 2015.  Là aussi une proposition de 

financement au travers d’AV 2020 est attendue.

Les 100 ans de l’ASD bien fêtés ne verront pas une 

rénovation de la Gare, ni sa prolongation   plus avant 

puisque la liaison Les Isles – Scex Rouge n’est plus 

d’actualité…Reste que la candidature de Vaud aux 

JO de la jeunesse met en évidence la mobilité douce. 

L’ASD pourrait alors y jouer un rôle important et des 

améliorations pourraient intervenir à ce moment.

J’ai gardé pour la bonne bouche une excellente nou-

velle, concrète celle-là. 

La destination Les Diablerets vient d’obtenir le la-

bel touristique « Perle des Alpes ».   Ce label touris-

tique récompense les destinations qui proposent un 

Rencontre avec 
la Municipalité 
d’Ormont-Dessus
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tourisme durable respectueux de l’environnement. 

Une architecture traditionnelle, un train ainsi que 

la promotion des produits du terroir sont quelques-

uns des critères obligatoires. Voilà un « plus » pour 

notre tourisme car des synergies se mettent en 

place entre les différentes destinations « Perles »…

En Suisse il n’y a pour l’instant que 4 « Perles » : Aro-

sa, Interlaken, Disentis et … Les Diablerets. Nous 

sommes en bonne compagnie…

Le « Peak Walk », inauguré un jour avant notre ren-

contre, a été brièvement évoqué. Il paraît que c’est 

fa-bu-leux !

Notre Comité souhaitait du « concret », il en a eu …

un peu.

Force est de constater que les projets d’AV 2020 

et leur financement dépendent aujourd’hui du 

Conseil d’Etat et des parlementaires vaudois. Nous 

souhaitons vivement que le Canton fasse diligence 

afin que la Municipalité, dans les starting blocks, 

puisse enfin aller de l’avant…concrètement !

	  
	   	   	   	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	   	   	   	   	   	   	   	  
	  
	  
	  
	  
	  

	  

 

Pour accompagner votre repas,  
un large choix de vins suisses et 
étrangers vous seront proposés. 

	  

 
Dans un cadre chaleureux et décontracté, la famille Wartner et son 

équipe seront ravis de vous accueillir au Restaurant Gourmand  
« Le Stüberl » 

 

Contactez-nous pour organiser vos événements familiaux ou professionnels.  
Sur réservation - ( 024 492 37 21 www.eurotel-victoria.ch 

lesdiablerets@eurotel-victoria.ch 
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Dans un cadre chaleureux et décontracté, la famille Wartner et son 

équipe seront ravis de vous accueillir au Restaurant Gourmand  
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Contactez-nous pour organiser vos événements familiaux ou professionnels.  
Sur réservation - ( 024 492 37 21 www.eurotel-victoria.ch 

lesdiablerets@eurotel-victoria.ch 
	  
	  
	  



15Jubilé 40 ans
1974 - 2014VIE VILLAGEOISE

Valérie Busser

Dès le début de l’hiver les sportifs de l’Apcado 

n’avaient plus qu’un objectif…. La 10ème Nocturne 

d’Isenau. Les préparatifs se sont accélérés, certains 

se sont équipés du matériel le plus léger et très per-

formant … ils auraient presque raboté le surplus 

de leurs chaussures pour alléger les kilos à monter 

jusqu’au restaurant de Gypsi. D’autres se sont as-

treints à un entraînement digne de la Patrouille des 

Glaciers. C’est ainsi que de bon matin, début janvier, 

ils s’élancèrent pour ce qui devait être une montée 

jusqu’au restaurant des Mazots. Après de longues 

heures d’inquiétude, leurs familles recevaient enfin 

un message rassurant (!)… depuis la Pointe d’Ar-

pille. Ainsi, de courses en entraînements, ils se sont 

retrouvés au départ devant l’Office du tourisme par-

mi les 189 participants, motivés et piaffant d’impa-

tience d’en découdre avec les autres concurrents.

Le coup d’envoi est donné à 19:30, par une météo 

des plus clémentes. Départ au pas de course, les 

skis sur les épaules, sous les encouragements des 

nombreux supporters. Au pied de la télécabine 

d’Isenau les skis sont chaussés, les lampes frontales 

allumées, le public s’époumone. Les premiers conti-

nuent à courir les skis aux pieds et déjà une longue 

chenille illuminée s’étend sur la piste. Le fan club 

de nos Apcadiens a tout juste le temps d’arriver à 

Isenau en télécabine que déjà les premiers cou-

reurs franchissent la porte d’arrivée en moins de 30 

minutes…. Avis aux amateurs !

Les quatre Apcadiens engagés, ont été couronnés de 

succès….. pour certains un record personnel, pour 

d’autres une victoire sur eux-mêmes, et pour cha-

cun un énorme plaisir de participer à une course 

fort bien organisée et déroulée dans la bonne hu-

meur. A l’arrivée le fan-club les a accueillis avec 

beaucoup de fierté, des habits de rechange et la fête 

s’est poursuivie par la « spaghetti-party » de Gypsi. 

Après la remise des prix, sur le coup des 23:30, nos 

héros et leur fan-club ont chaussé leurs lattes pour 

rejoindre le village. Bravo à Mat, Frank, Alain et Adi!

La Nocturne 
d’Isenau 2014

L es coureurs

Le fan-club
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Questions à Philippe 
Nicolier créateur de 
la 3D

COMMENT EST VENUE L’IDEE DE LA 3 D

L’idée est venue des organisateurs des Trophées 

des Muverans qui cherchaient à organiser une 

course sur plusieurs jours réunissant les diffé-

rentes disciplines du ski alpinisme. Pour cela ils 

ont cherché une station qui permettait d’héberger 

l’organisation et les coureurs, mais aussi qui offrait 

de bons parcours. Les Diablerets se sont assez vite 

imposés comme le lieu idéal ! Il faut préciser qu’à 

ce moment là , nous sommes en 2009 , il n’y avait 

qu’une personne des Diablerets : Sylvain Brugeilles 

représentant TéléDiablerets puisque déjà à l’époque 

l’idée était de rapprocher le ski alpinisme du spec-

tateur, en d’autres termes, grâce aux 3 domaines 

skiables des Diablerets donner la possibilité au 

plus grand nombre (sans trop de connaissances de 

la montagne et sans trop d’efforts) la possibilité de 

voir au plus près, les passages clés d’une course de 

ce sport. Après que toutes les personnes du Muve-

ran ont abandonné, essentiellement des gens de la 

région de Lausanne, Sylvain, resté seul est convain-

cu que l’idée était excellente. Il est donc parti à la re-

cherche de gars du village, Michel Borghi, Bertrand 

Croisier, Philippe Pichard etc. ... C’est ainsi que la 3D 

est arrivée aux Diablerets !

POURQUOI LA 3 D

Le choix d’un tel nom est très important et bien 

difficile, il y a toujours ceux qui veulent tout en an-

glais, ceux qui n’en veulent pas du tout ... Dans tous 

les cas , et en regard des noms d’autres courses du 

même sport, j’ai imposé la présence de : Diablerets 

dans le nom. La «3D « est issue d’une discussion à 

bâtons rompus, les gens du Muveran avait déjà par-

lé de 4 «days» puisqu’ils étaient sur 4 jours, donc 

le D peut dire «day» et ainsi satisfaire les fans de la 

langue d’outre Manche, mais c’est aussi et surtout 

pour 3 défis, 3 disciplines, 3 dépassements de soi, 3 

domaines skiables et bien sûr qu’il y en a un qui a dit 

que ce peut être aussi pour 3 décis ... 

EST-CE BIEN DE LA FAIRE CHAQUE ANNEE

Cela a été discuté mais, le but pour moi n’était pas 

de faire une X ème course mais bien d’apporter une 

activité, une animation, un business supplémen-

taire aux Diablerets alors, même si ça nécessite des 

efforts supplémentaires notamment au niveau des 

bénévoles, la périodicité annuelle s’est très vite im-

posée . 

COMBIEN DE TON TEMPS CONSACRES-TU POUR 

LA MISE SUR PIED DE LA 3D

Pas suffisamment, et ça n’a pas beaucoup d’impor-

tance !

COMBIEN DE VOLONTAIRES

Pour le repas des bénévoles de l’édition 2014, nous 

avons envoyé 164 invitations. Cependant sur une 

manifestation de plusieurs jours nécessitant une 

importante préparation, je préfère parler de « jour-

nées bénévoles». Et là c’est d’environ 350 « journées 

bénévoles « dont il faut parler pour 2014 et ses deux 

épreuves de Coupe du Monde, alors que l’édition 

2015 devrait être en place avec 250 « journées béné-

voles»

LES DIFFERENTS SECTEURS (SANTE – SECURITE – 

PROGRANMATION – ETC. ...)

Sans les mettre dans un ordre d’importance, mais 

quand même ! La sécurité, avec Joel Morerod comme 

chef sécurité soutenu par 3 guides et la colonne de 

secours. Les parcours, avec Bertrand Croisier et Phi-

lippe Pichard. Le chronométrage, avec le ski club. 

Les classements avec Guillaume Pasche. La cuisine 

avec Annette Jaton. Le bar avec Brigitte Nicollier. Le 

secrétariat avec Isaline Parisod. La caisse avec René 

Dupont. Le salon du ski alpinisme et les podiums 

avec Jonathan Busset. Le site de départ / arrivée 

avec Luc Degallier et Philippe Bonzon. Le Diabolik 

Festival avec Bleuenn Chevalier. L’accueil et le shop 

avec Danielle Bonzon. Les remontées mécaniques 

avec Jean Paul Jotterand et Bernard Tschannen. Les 
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Interview réalisé par Edouard Debétaz

bénévoles avec Sophie Jaggi. Les speakers, les pho-

tographes etc. etc. ... 

PEUX-TU NOUS PARLER DU BUDGET D’UNE TELLE 

MANIFESTATION

L’édition 2014 avec la Coupe du Monde, c’est envi-

ron Fr. 250’000.- . Pour la prochaine où il n’y aura 

rien que la 3D, pas de Coupe du Monde, pas de Cham-

pionnat de Suisse, même pas de Coupe de Suisse on 

a un budget de Fr. 160’000.- . Sur ce budget, la moi-

tié est en contre-prestation (mise à disposition des 

pompiers, de l’équipe communale, des rabais, des 

prix offerts etc. ...) le solde c’est du liquide qu’il faut 

aller chercher (donateurs, sponsors, inscriptions)

AVEZ-VOUS DES EXIGENCES EN RAPPORT AVEC 

LES POSSIBILITES DES ACTEURS

Le fil rouge des exigences est bien sûr - la sécurité 

- , après quoi il y a les règlements (Coupe du Monde 

lorsque nous avons une telle épreuve à organiser , 

Coupe de Suisse lorsque ...). Nous avons également 

notre propre règlement (très proche du règle-

ment de la Coupe de Suisse). Ces règlements nous 

donnent des informations quant au dénivelé de 

chaque discipline, au matériel exigé de chaque cou-

reur, si c’est une course individuelle ou par équipe 

etc. ... Cependant nous avons une assez grande liber-

té quant au parcours, une course au Tessin passe par 

des échelles et, cerise sur le gâteau, à la descente !

LES PARCOURS SERONT-ILS TOUJOURS LES ME-

MES

Pour chaque discipline nous avons un parcours bien 

précis qui après se décline en différentes catégories 

(junior, dame etc. ...). Plus particulièrement pour la 

Diabolique du samedi nous avons le parcours A qui 

passe par le sommet de la Palette, le col du Pillon 

et le sommet des Diablerets. En cas d’impossibilité 

pour raison de météo ou d’instabilité du manteau 

neigeux, nous avons un parcours B dans la région 

d’Isenau / Arpille et si les conditions sont là égale-

ment pas suffisamment sûres, nous avons un troi-

sième parcours entièrement sécurisé et qui peut 

être utilisé en cas de fort danger d’avalanche et de 

conditions météo exécrables.

COMMENT AVEZ-VOUS PU CONVAINCRE LES OR-

GANISATEURS DES MANCHES COUPE DU MONDE 

DE VENIR CHEZ VOUS

Dès la première édition en 2011, nous avons de-

mandé et obtenu l’homologation ISMF (fédération 

internationale du ski alpinisme) à partir de là c’est 

une candidature à déposer, des endroits où être, des 

mains à serrer, des coudes à jouer, etc. ... Mais c’est 

surtout avoir une bonne course, de bons parcours, 

une bonne équipe y compris de bénévoles.

EST-CE QU’IL Y AURA MAINTENANT CHAQUE AN-

NEE UNE MANCHE COUPE DU MONDE

Non, en 2015 les Championnats du Monde se dé-

rouleront à Verbier / Bruson il n’y aura pas d’autre 

Coupe en Suisse.

COMBIEN DE TEMPS PASSES-TU SUR LES PENTES 

Pas assez !!! 

Philippe

Nicolier

Les vainqueurs 2014
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Raymond Bosshard

Musée des Ormonts 
et Centenaire de 
l’A.S.D
Avec sa nouvelle exposition, le Musée des Ormonts 

vous invite à découvrir l’histoire mouvementée de 

ce petit train de montagne (l’A.S.D)qui célèbre son 

centenaire en juillet 2014. Sa construction dans 

une vallée aux pentes escarpées, a été un chantier 

particulièrement périlleux. Le percement de nom-

breux tunnels, la construction de viaducs et même 

d’un pont rail-route a occupé jusqu’à 800 ouvriers. 

Régulièrement mis en danger par la menace d’un 

remplacement par un transport routier, l’A.S.D offre 

un grand attrait pour les touristes et représente un 

indispensable moyen de transport, reliant plaine 

et montagne. Images, films, maquettes et mises en 

scènes ferroviaires feront voyager le visiteur dans 

les Ormonts en tant que passager et même conduc-

teur. Au fil des 3 étages, l’exposition a été pensée 

pour combler les curieux comme les passionnés de 

petits trains et sera accessible aussi bien aux adultes 

qu’aux enfants.

Au début juillet ont eu lieu les festivités pour célé-

brer le centenaire de la ligne Aigle-Le Sépey-Les 

Diablerets avec l’inauguration de la nouvelle gare 

du Sépey, des cérémonies et repas officiels et un 

parcours dans l’automotrice historique n° 1. Les 

membres de l’ APCADO qui ont fait l’excursion ont 

eu la chance de la découvrir.

Il nous a paru intéressant de reproduire ci-dessous 

quelques lignes parues dans la Feuille d’Avis de 

Lausanne le lundi 6 juillet 1914 :

En juillet 1914, avant la guerre, la nouvelle ligne de 

train s’ouvre par temps moche et fierté nationale.

C’est jour de fête mais la pluie empêche la gaieté 

de jaillir ; on subit l’influence du ciel gris, des val-

lées grises. Quelqu’un déclare que la montagne a 

voulu protester à sa façon contre l’inauguration 

d’un nouveau chemin de fer qui fouille ses val-

lons les plus sauvages et fait retentir ses échos des 

trompes rauques qui mugissent. Bigre, l’inaugu-

ration de la ligne entre le Sépey et les Diablerets 

est mal partie ce 6 juillet 1914 ! 

Et plus loin :

On apprend que la ligne a rencontré d’énormes 

difficultés techniques et financières. Que son prix 

moyen au kilomètre est revenu, en y comprenant 

tous les frais à Fr. 230’000.- pour 22 km., faites le 

calcul. On y trouve 51 ponts et ponceaux. Le pont 

des Planches  tout construit en béton armé, et do-

minant la Grande-Eau de quatre-vingts mètres, 

est l’un des plus gracieux qu’on puisse voir.

Trois semaines plus tard, l’Autriche déclarera la 

guerre à la Serbie déclenchant les horreurs de la 

première guerre mondiale. La 

ligne qui devait poursuivre son 

chemin jusqu’à Gstaad en pas-

sant par le Col du Pillon restera 

scotchée aux Diablerets

du Sépey, des cérémonies et repas officiels et un 

Heures d’ouverture : mercredi 

à dimanche de 14h.00 à 18h.00 

du 4 juillet 2014 au 20 avril 2016
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Jean Lugrin

Festival Musique Et 
Neige
46ème Festival Musique et Neige des Diablerets – 

Vers-l’Eglise, et de nouveau,

je dois m’astreindre au sempiternel texte de présen-

tation pour l’APCADO.

Plutôt que de fatiguer mes derniers neurones, je re-

prends un vieux texte et le copie,

mais que vont penser de moi, mes amis, mes amies, 

mes proches et ma famille ?

Je pourrais prendre un beau texte, et changer un 

mot, une phrase, et la signature,

mais venant d’un vieux bonhomme, ce ne serait pas 

particulièrement mature.

Je ne vais pas non plus énumérer le programme dé-

taillé de cette nouvelle saison,

ce sera beaucoup mieux de donner le fichier infor-

matique du nouveau papillon.

Peut-être faudrait-il, aux membres de cette chère 

association, simplement rappeler,

qu’à nos concerts. nous nous réjouissons, d’ores et 

déjà, de bientôt les rencontrer.

Oui, c’est ce que je vais faire. Mais, en fait, c’est fait, 

j’en ai terminé !

Alors, les amis, à cet hiver, car évidemment Musique 

et Neige, ce n’est pas en été !
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3ème congrès d’eco.
villages
Architecture et planification pour la prospérité des 

villages et petites villes, tel était le thème du 3ème 

congrès d’eco.villages du 28 août 2014. C’est à la Salle 

des Congrès qu’ont été tenus divers conférences et 

débats par des orateurs reconnus dans les domaines 

de l’architecture, de l’ingénierie, de l’énergie et de la 

politique. 

Les Diablerets ont été choisi comme cas d’étude et 

projet phare par l’association eco.villages, lancée en 

2012 avec la conférence Shift to green - eco.villages 

par Thomas Schmidt et Michael Liebreich, présidé 

aujourd’hui par Jean-Marie Schlaubitz. Le but de l’as-

sociation et d’encourager le développement durable 

en Suisse, en particulier dans les villages de mon-

tagne et également avoir une résonance mondiale. 

Cette année, les travaux architecturaux sur le déve-

loppement futur des Diablerets réalisés par les étu-

diants de la Harvard University Graduate School of 

Design, ont été au centre des discussions. Quatre pro-

jets ont été présentés par les étudiants venus expres-

sément d’Amérique et les dix projets totaux étaient 

exposés dans la salle. Les six jeunes Américains et 

leur professeure Toskiko Mori, architecte mondia-

lement reconnue, ont su par leurs projets, quelque 

peu provocateurs, mettre en évidence les aména-

gements nécessaires pour les Diablerets. L’em-

placement de la gare, l’arrivée à Isenau par la piste 

Standard, la guidance du touriste au sein du village, 

l’offre d’abris temporaires pour les randonneurs ou 

skieurs, des bains thermaux; voici quelques théma-

tiques choisies par les étudiants. La proposition de 

faire un pont à l’arrivée de la Standard, afin de faire 

passer les skieurs au-dessus de la route, et qui abrite-

rait par la même occasion une auberge de jeunesse 

dans ses soubassements (c.f image), a certainement 

convaincu le public, ainsi que le syndic, Philippe Gro-

béty. Pour la proposition de déplacer la gare vers le 

départ du téléphérique du Meilleret l’opinion du pu-

blic était plus divergente. Notamment par le fait que 

cette idée remet en question la centralité du village. 

Le syndic a d’ores et déjà prévu d’ajouter des signali-

sations pour les chemins piétonniers et répond ainsi 

à la problématique d’un des projets.

Les discussions et présentations de la journée ont 

porté sur des thématiques les revitalisations des 

régions périphériques, la transition énergétique, 

l’aménagement du territoire d’après la LAT. Luigi 

Snozzi, l’icône de l’architecture tessinoise, a présenté 

ses interventions réalisées à Monte Carasso; un bel 

exemple de collaboration entre le maire du village et 

l’architecte. Comme à son habitude Luigi Snozzi a su 

séduire l’assemblée par sa défiance des réglemen-

tations préétablies. Fiona Pia, doctorante à l’Epfl et 

architecte au sein du bureau dl-a, a attiré l’attention 

sur les problèmes engendrés par l’urbanisation des 

1. 2.
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Alpes. Des réalisations de chalets produisant plus 

qu’ils ne consomment ont été présentés par André 

Di Biase et un exemple concret d’un village sans voi-

ture a été illustré par l’autrichien Peter Brandauer, 

maire de Werfenweng et président d’Alpine Pearls.  

Le dernier débat portait notamment sur la théma-

tique «Un village sans voiture?», en ciblant les Diable-

rets, qui pourraient d’après sa forme compacte être 

desservis par une mobilité uniquement douce. 

Avant de se rendre au Chalet du Téléthon pour dé-

guster l’apéritif (offert par les sponsors des Diable-

rets), puis d’une raclette, Michael Liebreich clôt la 

journée en énonçant les thèmes envisageables pour 

la 4ème conférence d’eco.villages: 

- Smart City

- design

- mobilité 

Voici quelques termes clef pour la congrès de l’an-

née prochaine. 

1974 – 2014
Vous les avez vus les verres du qua-
rantième ? Sympas non ?

Comment peut-on ne pas avoir au 
chalet ces verres pour l’apéro et/ou  
pour le blanc avec la fondue ?

Vous pouvez combler cette grave 
lacune en achetant un carton de 6 
verres au prix magique de Frs 30.— 
lors de notre apéritif de fin d’année le 
29 décembre ou en les commandant 
auprès de Janine Panchaud:
024 492 23 60 – 079 213 36 70 
janine.panchaud@bluewin.ch

C’est l’occasion unique d’être « in » !!!

1. 1er débat avec Jean-Philippe Rapp comme modé-

rateur, Luigi Snozzi, Katharina Conradin, Anne Du-

Pasquier, Frédéric Borloz (syndic d’Aigle)

2. Michael Liebreich et les étudiants d’Harvard

3. Projet pour le départ de Isenau de Brian Chu et 

Conor Coghlan

3.
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!

Communiqué!de!presse!
Les!Diablerets,!le!6!octobre2014!!

Pour!diffusion!immédiate!
!
!
Ce!week1end,! la! deuxième! édition! de! «namasté,! les! rencontres! des!Ormonts»! a! réuni! plusieurs!
centaines! de! visiteurs! autour! d’une! vingtaine! de! grands! spécialistes! de! l’environnement! et! des!
médecines!alternatives.!Ce!fut!une!très!belle!édition!avec!de!magnifiques!échanges!entre!le!public!
et!les!spécialistes!venus!de!Suisse!et!de!l’étranger.!Les!débats!et!les!exemples!pratiques!ont!permis!
de!mettre! en! relief! l’intégration!possible! des!différentes! approches! et! de! souligner! pour! toutes,!
l’importance! de! la! notion! d’équilibre.! Le! public! est! reparti! comblé! tant! d’informations! que! des!
produits! originaux!proposés!par! les! exposants! et! de!belles! sensations.!De! l'évaluation,! il! ressort!
«une!grande!qualité!et!une!atmosphère!unique».!
!
Par!un!grand!et!beau!soleil!ce!week>end!aux!Diablerets,!les!discussions!entre!le!public!et!les!experts!
de!la!nature!et!des!médecines,!conventionnelle!et!alternatives!furent!chaleureuses!et!nourrissantes.!
C'est!que,!pour!la!deuxième!édition!de!«namasté,! les!rencontres!des!Ormonts»!plusieurs!centaines!
de!visiteurs!ont!été! réunis!autour!d’une!vingtaine!de!professionnels! sur!des! thématiques!de! santé!
d’actualité.!
!
Qu’ils! soient! des! Ormonts,! du! canton,! de! la! Suisse! romande,! de! France,! de! Grèce! et! d’Inde,! les!
conférenciers! d’expériences! et! spécialités! variées,! ont! tous! parlé! le! même! langage,! celui! d’une!
meilleure!compréhension!et!intégration!des!pratiques!au!bénéfice!des!patients,!et!celui!de!l’équilibre!
à!maintenir!pour!la!santé!de!tous.!
!
Comme!en!a!témoigné!notamment!le!Dr.!Mathai,!homéopathe!venu!tout!spécialement!de!Bangalore!
(Inde)!où!il!dirige!un!centre!de!bien>être!qui!associe!les!approches!de!l’ayurveda,!de!la!naturopathie,!
de!l’homéopathie!et!du!yoga!entre!autres,!ou!encore!le!chirurgien>dentiste!Tarik!Kabli!qui!utilise! la!
propolis,!produit!de!la!ruche!au!bloc!opératoire!dans!sa!pratique!à!Montpellier!(France),!l’intégration!
s’exerce!de!plus!en!plus!au!niveau!des!soignants.!
!
Elle! doit! aussi! se! faire! au! niveau! du! patient,! car! comme! l’a! souligné! le! Dr.! Pierry>Yves! Rodondi,!
médecin! spécialiste! des! médecines! complémentaires! au! Centre! hospitalier! universitaire! vaudois!
(CHUV),!«!50%$des$patients$suisses$qui$ont$recours$aux$médecines$complémentaires$n’osent$toujours$
pas$ le$ dire$ à$ leur$médecin$ conventionnel! »! qui! pourtant! aurait! bien! besoin! de! l’information! pour!
apporter!les!meilleures!réponses!!

Quelles! que! soient! l’approche! et! les! personnes! qui! consultent,! les! intervenants! s’accordent! à! dire!
que! pour! rester! en! bonne! santé! et! se! soigner,! il! faut! bien! se! connaître,! connaître! sa! nature! et! la!
respecter.!!
!
Maintenir!ou!rétablir!l’équilibre!est!indispensable!à!la!santé.!Equilibre!dans!ses!rythmes!de!vie!et!ses!
choix!d’alimentation!–!un!aspect!fondamental.!Equilibre!physique!et!aussi!équilibre!émotionnel!avec!
la! capacité! de! guérir! quand! il! y! a! eu! une! accumulation! de! toxines! ou! des! traumatismes! et! chocs!
psychologiques.! «!Guérir$ mais$ aussi$ prévenir$»! comme! l’ont! confirmé! des! thérapeutes! si! bien!
questionnés!par!Jean>Phillippe!Rapp.!Sans!oublier,!d’autres!formes!d’équilibre,!celle!du!médecin!qui!
doit!savoir!reconnaître!qu’il!ne!sait!pas!tout!et!ne!pas!hésiter!à!avoir!recours!à!d’autres!spécialistes!et!
celle! de! l’environnement! et! du! rôle! qu’il! joue! sur! notre! santé.! Les! participants! ont! pu! ainsi! être!
sensibilisés!aux!enjeux!de!la!préservation!de!la!flore!alpine!et!à!celle!de!la!qualité!des!eaux!du!Léman.!
!
Le!public!est!reparti!enthousiaste!même!si!certains!ont!dû!se!lever!tôt!dimanche!pour!faire!du!Nada!
Yoga! (yoga! du! son).! Beaucoup! ont! profité! des! compétences! et! des! produits! d’une! quinzaine!
d’exposants! de! grande! qualité.! Les! parents! pouvaient! même! se! faire! masser! pendant! que! leurs!
enfants!apprenaient!à!recycler!ou!à!créer!des!bougies!aux!séances!du!Kid’s!Club.!
!
“! C’était$ une$ très$ belle$ édition$ avec$ de$ magnifiques$ échanges.$ La$ fréquentation$ n’est$ certes$ pas$
encore$à$la$hauteur$de$nos$espérances$»,!reconnaît!Karine!Klein!présidente!de!l’Association!namasté,!
les!rencontres!des!Ormonts!«!Nous$avons$ le$grand$défi$de$faire$mieux$connaître$cet$évènement$qui$
est$assez$unique$dans$son$concept$comme$dans$son$esprit$et$nous$allons$le$relever”.$Et!d’ajouter!dans!
un!sourire.!“Nous$avons$peutJêtre$aussi$eu$la$concurrence$d’une$météo$trop$belle$cette$fois,$mais$on$
ne$s’en$plaindra$pas!!”!
!
Et! c’est! sans! l’ombre!d’un!doute!que! la!prochaine!édition!de!namasté!est!d’ores!et!déjà!planifiée.!
Rendez>vous!est!d'ores!et!déjà!pris!pour!les!2,!3!et!4!octobre!2015!aux!Diablerets!!
!
www.na>ma>ste.ch!
!
!
Contact!
Karine!Klein!tel!:!+!41!(0)!76!424!30!69!>!karine.klein@bluewin.ch!
namasté,!les!rencontres!des!Ormonts!
Chez!Dipavali,!Hameau!de!la!Gare!C1!
1865!Les!Diablerets!
!
!
!
!
!
Légendes!des!photos!jointes!(©!Karine!Klein!2014)!
• 2014!namasté!1!:!Dr.!Tarik!Kabli,!chirurgien>dentiste!et!Mary>Claude!Grobéty,!co>fondatrice!de!

namasté,$les$rencontres$des$Ormonts!
• 2014! namasté! 2!:! Jean>Philippe! Rapp! et! Mireille! Rosselet>Capt! psychologue! et!

psychothérapeute!!
• 2014!namasté!3!:!Dr.!Pierre>Yves!Rodondi!et!Réjane!Pott!naturopathe!
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Quelles! que! soient! l’approche! et! les! personnes! qui! consultent,! les! intervenants! s’accordent! à! dire!
que! pour! rester! en! bonne! santé! et! se! soigner,! il! faut! bien! se! connaître,! connaître! sa! nature! et! la!
respecter.!!
!
Maintenir!ou!rétablir!l’équilibre!est!indispensable!à!la!santé.!Equilibre!dans!ses!rythmes!de!vie!et!ses!
choix!d’alimentation!–!un!aspect!fondamental.!Equilibre!physique!et!aussi!équilibre!émotionnel!avec!
la! capacité! de! guérir! quand! il! y! a! eu! une! accumulation! de! toxines! ou! des! traumatismes! et! chocs!
psychologiques.! «!Guérir$ mais$ aussi$ prévenir$»! comme! l’ont! confirmé! des! thérapeutes! si! bien!
questionnés!par!Jean>Phillippe!Rapp.!Sans!oublier,!d’autres!formes!d’équilibre,!celle!du!médecin!qui!
doit!savoir!reconnaître!qu’il!ne!sait!pas!tout!et!ne!pas!hésiter!à!avoir!recours!à!d’autres!spécialistes!et!
celle! de! l’environnement! et! du! rôle! qu’il! joue! sur! notre! santé.! Les! participants! ont! pu! ainsi! être!
sensibilisés!aux!enjeux!de!la!préservation!de!la!flore!alpine!et!à!celle!de!la!qualité!des!eaux!du!Léman.!
!
Le!public!est!reparti!enthousiaste!même!si!certains!ont!dû!se!lever!tôt!dimanche!pour!faire!du!Nada!
Yoga! (yoga! du! son).! Beaucoup! ont! profité! des! compétences! et! des! produits! d’une! quinzaine!
d’exposants! de! grande! qualité.! Les! parents! pouvaient! même! se! faire! masser! pendant! que! leurs!
enfants!apprenaient!à!recycler!ou!à!créer!des!bougies!aux!séances!du!Kid’s!Club.!
!
“! C’était$ une$ très$ belle$ édition$ avec$ de$ magnifiques$ échanges.$ La$ fréquentation$ n’est$ certes$ pas$
encore$à$la$hauteur$de$nos$espérances$»,!reconnaît!Karine!Klein!présidente!de!l’Association!namasté,!
les!rencontres!des!Ormonts!«!Nous$avons$ le$grand$défi$de$faire$mieux$connaître$cet$évènement$qui$
est$assez$unique$dans$son$concept$comme$dans$son$esprit$et$nous$allons$le$relever”.$Et!d’ajouter!dans!
un!sourire.!“Nous$avons$peutJêtre$aussi$eu$la$concurrence$d’une$météo$trop$belle$cette$fois,$mais$on$
ne$s’en$plaindra$pas!!”!
!
Et! c’est! sans! l’ombre!d’un!doute!que! la!prochaine!édition!de!namasté!est!d’ores!et!déjà!planifiée.!
Rendez>vous!est!d'ores!et!déjà!pris!pour!les!2,!3!et!4!octobre!2015!aux!Diablerets!!
!
www.na>ma>ste.ch!
!
!
Contact!
Karine!Klein!tel!:!+!41!(0)!76!424!30!69!>!karine.klein@bluewin.ch!
namasté,!les!rencontres!des!Ormonts!
Chez!Dipavali,!Hameau!de!la!Gare!C1!
1865!Les!Diablerets!
!
!
!
!
!
Légendes!des!photos!jointes!(©!Karine!Klein!2014)!
• 2014!namasté!1!:!Dr.!Tarik!Kabli,!chirurgien>dentiste!et!Mary>Claude!Grobéty,!co>fondatrice!de!

namasté,$les$rencontres$des$Ormonts!
• 2014! namasté! 2!:! Jean>Philippe! Rapp! et! Mireille! Rosselet>Capt! psychologue! et!

psychothérapeute!!
• 2014!namasté!3!:!Dr.!Pierre>Yves!Rodondi!et!Réjane!Pott!naturopathe!
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Nouvelle association 
touristique

Chers membres de l’APCADO, Chers amis,

2014 a marqué un tournant important pour votre 

Office du Tourisme ! Depuis le 1er janvier, les forces 

touristiques du massif sont regroupées dans une 

seule et même association touristique.

Depuis 2010, le marketing se fait déjà en commun 

avec des forces réparties de chaque côté du Col de 

La Croix. En terme de produits, nous partageons la 

« free access card » et nos domaines skiables. Il ne 

restait donc plus qu’un pas pour intensifier notre 

collaboration ! 

Villars-Les Diablerets-Gryon-Bex sont désormais, 

en terme de nuitées, la 2ème plus grande destination 

touristique du canton, après Lausanne, et couvre un 

territoire de loisirs variés, de la vigne au glacier.

Certes, les avantages de cette nouvelle association 

ne seront pas dans un premier temps des écono-

mies, mais bel et bien une mise en commun de nos 

génies propres dans un seul objectif : remettre au 

devant de la scène touristique la destination Vil-

lars-Les Diablerets-Gryon-Bex et améliorer les sta-

tistiques. Chaque jour, nous travaillons avec le leit-

motiv : tous ensemble et unis, nous serons plus forts 

pour affronter les défis de demain !

Les Diablerets vont-ils perdre leur identité ? Voilà 

la crainte que nous entendons parfois aussi à Vil-

lars, Bex et Gryon... Certes, nous comprenons cette 

peur légitime. Rassurez-vous ! C’est en prenant en 

compte les souhaits et les peurs de chacun qu’ont 

été écrits les statuts et qu’a été construit l’organi-

gramme de la nouvelle association.

Chaque comité d’Office du Tourisme oeuvre tou-

jours dans l’association sous le nom de cellule 

opérationnelle locale. Pour mémoire, elles sont 

composées des représentants des corporations tou-

ristiques, des autorités communales et intègre éga-

lement un représentant des résidents secondaires, 

via l’APCADO, M. Edouard Debétaz.

Chaque Office du Tourisme garde un bureau d’in-

formation et d’animations actif avec à sa tête un res-

ponsable station. Aux Diablerets, c’est une équipe de 

sept personnes qui travaillent à votre service.

Financièrement, les cotisations versées à chaque 

Office du Tourisme local sont intégralement réu-

tilisées dans la station pour les animations. Votre 

soutien reste donc primordial pour faire vivre votre 

station de prédilection, Les Diablerets.

Depuis quelques années, la collaboration entre la 

cellule opérationnelle des Diablerets et les autori-

tés communales s’est intensifiée et je saisis cette 

occasion pour tous les remercier de leur précieux 

soutien.

Un grand merci à vous aussi, chers membres de 

l’APCADO, pour votre fidélité et votre engagement 

aux Diablerets.
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Ils étaient 120 à l’hôtel des Diablerets le 12 octobre 

1974 lors de la première assemblée des propriétaires 

de chalets sous la présidence de M. Vuille. Le PV de 

cette séance signale que c’est une lettre de l’Office du 

tourisme demandant aux propriétaires de chalets de 

contribuer au décor floral de la station qui incita Mme 

Vuille à réunir les propriétaires en une association. 

170 avaient répondu oui, 17 non, 24 s’étaient excusés. 

Le président signale d’emblée que cette association 

ne serait pas créée contre les autorités mais bien pour 

donner à la station un développement harmonieux et 

pour apporter certains voeux et suggestions.

A l’unanimité l’assemblée accepte de créer une as-

sociation et nomme un comité provisoire présidé par 

Mme Daisy Vuille.

Lors de l’Assemblée du 29 mars 1975, des statuts élabo-

rés par M. Bucher sont adoptés. Ils n’ont pas beaucoup 

changé depuis. Signalons juste qu’à l’art. 3, il a été ad-

mis par la suite que des propriétaires d’appartements, 

des locataires à l’année pouvaient être membres, ainsi 

que des personnes qui transfèrent leur domicile aux 

Diablerets pouvaient le rester.

Pour ce 40ème anniversaire le comité de rédaction a dé-

cidé de consacrer quelques pages dans cette plaquette à 

la commémoration de cet événement.

Elles s’articuleront ainsi :

1. Petit historique (lu lors de la Fête champêtre du 12 juillet)

2. Interview de Jean-Charles Planche, ancien président

3.Propos de quelques anciens membres du comité

4. Membres du comité qui se sont succédés de 1999 à 

2014. (la plaquette de 1999 mentionnait ceux qui avaient 

fonctionné de 1974 à 1999)

5. Photo du comité actuel

Depuis lors des assemblées générales ont eu lieu 

chaque année au printemps, d’abord au Grand Hôtel 

devenu l’hôtel Ermitage, puis à la Maison des Congrès, 

avec un petit passage au Rosey. Elles sont en général 

très bien fréquentées, entre 40 et 90 personnes y par-

ticipent à chaque fois.

Dès 1975 la fête champêtre appelée au début journée 

champêtre ou pique nique champêtre est organisée, 

d’abord au Droutzay puis aux Sources avec repli à la 

grande salle en cas de pluie jusqu’à la construction du 

chalet du téléthon en l’an 2000. On note quelques in-

fidélités à Retaud ou au Mazot. En 1994 pour le 20ème 

anniversaire, 125 membres y participaient (il fallut 

même refuser les derniers inscrits…) En 1999 pour le 

25ème on accueillait le Vufflens Jazz Band et un grand 

concours permit aux membres de recevoir de magni-

fiques prix offerts par les commerçants de la station. 

Le 30ème… on a oublié de le fêter….

L’hiver, le comité organisait des concours à ski qui 

ont attiré jusqu’à 90 participants. Dès 1992, à la suite 

d’une baisse de la participation, il fut organisé des sor-

ties d’hiver dont la mémorable montée au glacier en 

2000 lors de laquelle les participants restèrent plus 

de deux heures suspendus entre ciel et terre à la suite 

JUBILÉ 40 ANS

1974 - 2014
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d’une panne. Dès 2003, nouveau changement de pro-

gramme avec soit initiation au curling ou descente en 

luge avec fondue à la potinière. (on compte toujours 

plus de mangeurs que de sportifs….)

Autre constante, la participation à Diables en Fête et 

au Corso Fleuri avec le traditionnel lâcher de ballons. 

Dès 2010 nous montons un stand avec maquillage par 

une pro, verrée, distribution des ballons, ce qui nous 

permet de faire de la pub pour l’Association.

Dès 2003, le comité convie également ses membres à 

une excursion d’été dans les environs.

L’apéritif de fin d’année en général bien fréquenté a 

été organisé régulièrement à la Maison des Congrès 

depuis 1975 et la plaquette est toujours attendue avec 

impatience avant Noël. A noter que les 4 premières 

années, il s’agissait d’un bulletin qui était envoyé aux 

membres deux fois par année avant l’été et en fin 

d’année, ce dernier avec le message de Noël de Mme 

Vuille….Dès 2009 les photos sont en couleur et la mise 

en page se modernise dès 2011. Cela fait maintenant 

plusieurs années que tous les membres du Conseil 

communal d’Ormont-Dessus la reçoivent.

Chaque année et presque depuis le début une ren-

contre a lieu chaque année entre le comité et une dé-

légation de la Municipalité ce qui est indispensable 

pour assurer des contacts cordiaux.

Par la plaquette nous incitons les membres à partici-

per aux manifestations de la vie locale : musique et 

neige, festival du film, soirées de sociétés, 3D, etc.

La cotisation a passé de Fr. 30.- au départ à Fr. 40.- en 

1983 puis à Fr. 50.- dès 2009.

L’Association comptait 186 membres en 1975, 260 en 

1980 et approchait les 300 en 1988, chiffre qui est resté 

stable depuis avec quelques fluctuations. 

Mais en lisant les PV on constate que l’une des préoc-

cupations principales des différents comités est d’es-

sayer toujours de trouver de nouveaux membres. Ces 

dernières années, des actions ont été entreprises : sets 

de table pour les restaurants, verres souvenirs, apéro 

lors de manifestations. Il faut dire que pendant les 30 

premières années c’était peut-être plus facile, l’APCA-

DO offrant des avantages : abonnements de ski à prix 

réduits, pourcentage dans certains commerces. (j’ai 

même lu qu’une demande avait été faite à un four-

nisseur de mazout…) Maintenant on n’a plus que nos 

manifestations et notre amitié à partager avec tous et 

peut-être nos rapports privilégiés avec les autorités.

Toujours d’après les PV il est amusant de remarquer 

que les mêmes problèmes subsistent : traversée de la 

rte du Pillon par la piste de ski, circulation au village, 

passages pour piétons, des chiens qui aboient trop fort, 

et puis les remontées mécaniques : Isenau, Meilleret, 

Glacier. 

Si au début notre Association était peut-être mal vue 

et mal comprise par le village parce qu’un peu trop 

revendicatrice et accusatrice, les derniers comités ont 

essayé d’améliorer cette image et il semble qu’ils y 

sont parvenus.

A propos des comités, car il faut bien des femmes et 

des hommes dévoués pour mener la barque d’une 

Association, nous avons compté 39 personnalités qui 

ont y assumé des tâches en 40 ans et parmi elles 5 qui 

l’ont présidée : Mme Daisy Vuille pendant 18 ans, M. 

Jean-Charles Planche 9 ans, M. Jean-Claude Rosset 8 

ans et quelques mois jusqu’à son décès en juin 2009, 

Raymond Bosshard pendant presque 4 ans, et notre 

chère Janine Panchaud dès 2013.

Raymond Bosshard 
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1. Quels sont les points positifs que tu retiens de tes années de 
présidence de l’APCADO ?

La présidence de l’APCADO pendant 9 ans m’a permis de nouer 
des liens d’amitié très forts, tout d’abord avec les membres de 
notre comité qui furent des collaborateurs e�  caces, ainsi qu’avec 
leur famille. Puis, progressivement avec un grand nombre de 
membres de notre association, mais aussi avec les membres de 
la Municipalité de la Commune d’Ormont-Dessus, de l’O�  ce 
du Tourisme et de son comité dont j’ai eu le plaisir de faire partie 
durant ces 9 années, de la plupart des hôteliers, restaurateurs et 
commerçants, de quelques sociétés locales, notamment le Choeur 
mixte, le festival «Musique et Neige», le Jardin alpin, ainsi qu’avec 
un grand nombre d’habitants qui ont forgé en moi mon attache-
ment à tout ce qui touche à cette belle commune. J’ai aussi eu 
l’occasion de toucher de près à des problèmes liés à l’intégration de 
ces nouveaux habitants que sont les résidents secondaires, et à la 
recherche de solutions.
Ce poste privilégié m’a également permis d’entrer en contact avec 
des personnalités du monde politique ou économique et du tou-
risme, eux-mêmes intéressés au développement d’Ormont-Des-
sus. Dans le cadre de la fédération vaudoise des associations de ré-
sidents secondaires, il a été parfois nécessaire d’intervenir auprès 
des instances cantonales a� n obtenir satisfaction dans certaines 
situations litigieuses.

2. Y a-t-il eu des points négatifs ?

Les points négatifs ? C’est comme les souvenirs du service 
militaire, ils s’estompent rapidement. Il faut bien ré� échir pour 
en trouver. Peut-être y a-t-il eu la démission intempestive de 
membres déçus ou qui attendaient autre chose de l’APCADO, 
peu nombreux il est vrai. Mais à la ré� exion, tout s’est plutôt bien 
passé, sans anicroches.

3. Peux-tu nous indiquer quelques bons moments que tu as vécus 
au sein de cette association ?

Il y en eut de très nombreux : les séances de comité toujours 
animées, les assemblées générales bien fréquentées, les fêtes 
champêtres, les courses d’été pratiquement toujours grati� ées 
du beau temps, tout comme les journées à ski au glacier ou dans 
le Saanenland. Un souvenir particulièrement marquant, les 
descentes sur le glacier des Diablerets jusqu’à Daillon en Valais 
où une somptueuse raclette attendait les quelque 60 participants 
répartis dans les deux restaurants du village. Deux autocars nous 
ramenaient par la vallée du Rhône, avec un arrêt «Petite Arvine» 
obligatoire en cours de route. La fête du 25ème anniversaire aux 
Sources, avec la participation de l’orchestre «Vu�  ens Jazz Band» 
reste encore dans toutes les mémoires.

4. Que peux-tu dire de la première présidente Mme Daisy Vuille ?

Madame Vuille fut une présidente extraordinaire, dont les mérites 
résident premièrement dans la création de l’APCADO avec son 
mari et un groupe d’amis, puis par son long règne de 18 ans de 
1974 à 1991, et aussi par sa totale disponibilité à sa fonction. 
Avec son comité, c’est elle qui a été à l’origine de la plupart de nos 
manifestations actuelles, avec d’autres qui ont disparu, comme le 
Stamm hebdomadaire, par exemple, tenu dans un restaurant de 
la place.

5. En tant que président, comment voyais-tu le rapport avec les 
autorités des Diablerets ?

Au début de sa fondation, l’APCADO portait l’étiquette de 
revendicatrice et exigeante, sans contrepartie, ce qui pouvait se 
comprendre il y a 40 ans, puisqu’elle avait été créée sur un coup 
de colère face à certaines propositions, inacceptables aux yeux de 
plusieurs résidents secondaires. Inutile de dire que cette position 
avait de la peine à être admise à Ormont-Dessus.
Dès lors, avec mon comité, j’eus à coeur de faire passer auprès 
des autorités et de l’opinion publique l’idée d’une collaboration 
possible, et d’une entente mutuelle.
Cette idée positive a fait son chemin, et aujourd’hui encore il 
existe un état d’esprit tout à fait réjouissant qui confère à l’APCA-
DO une réputation que je n’hésite pas à quali� er de très � atteuse. 
Et là, je rends hommage à mon successeur, M. Jean-Claude Ros-
set, trop tôt disparu, qui a mis toutes ses compétences de politi-
cien pour travailler dans la bonne direction, avec un succès accru.

6. Penses-tu que l’APCADO remplit toujours sa mission évoquée 
à l’art. 2 de ses statuts ?

Rappelons le contenu de l’article 2 :
L’association a pour buts :
- de représenter les intérêts de ses membres auprès des autorités
Cela s’est toujours fait, et se fait toujours avec la même détermina-
tion
- d’entretenir un contact étroit avec les autorités et les sociétés 
locales en vue d’un développement harmonieux de la région
Certainement, bien qu’il ne soit pas toujours évident de créer et 
maintenir un contact avec toutes les sociétés locales. Certaines, 
plus que d’autres, sont de nature à intéresser nos membres.
- d’assurer l’information de ses membres sur tous les problèmes 
d’intérêt général
Là aussi, la réponse est positive. les démarches en vue du sau-
vetage d’Isenau en sont une parfaite illustration. L’information 
parvient aux membres par courrier postal, ainsi que par le biais de 
la plaquetteannuelle, dont la qualité va croissant, et dont les échos 
vont bien au-delà du cercle de l’association.
- de faciliter et de développer le contact entre ses membres
Dans ce domaine, le comité remplit admirablement sa mission. 
Nombreux sont ceux qui participent aux organisations annuelles 
et entretiennent ainsi de précieux contacts. Mais ils pourraient 
être plus nombreux encore, et ne regretteraient certainement pas 
de s’être engagés une fois ou l’autre.

7. Que pourrait-on faire pour trouver de nouveaux membres ?

Beaucoup a été fait a� n d’éto� er notre e� ectif qui se situe bon an, 
mal an, aux environs de 300 membres.

Interview de Jean-
Charles Planche
membre du comité de 1990 à 2001, président de 1992 

à 2001

JUBILÉ 40 ANS
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Pierre Weber, membre fondateur et membre du comité de 1974 à 1985

Lors de la création de l’APCADO en 1974, il avait été décidé que nous ne prendrions pas, si je me rappelle 

bien, de membres de souche ormonanche habitant la vallée (Mme Vuille, Présidente, était l’exception). Cela 

n’avait pas été très bien accepté par les Ormonans.

Pour arrondir les angles avec la Commune il nous semblait opportun d’organiser des séances avec elle au 

moins une fois par année.

Je crois que j’ai assisté à plus ou moins toutes ces dernières (pendant ma présence au comité) et certaines 

n’ont pas été de tout repos.

Il a fallu beaucoup d’huile pour graisser les rouages mais je pense que la situation s’est bien améliorée ac-

tuellement : les autorités ont compris que nous n’étions pas contre elles et que nous avions un rôle impor-

tant à jouer dans la commune en tant que propriétaires de chalets ou d’ap-

partements non résidents.

Cela s’est fait grâce aux différents présidentes et présidents avec les 

membres de leurs comités dont j’ai fait partie pendant 10 ans.

Je souhaite que la situation reste toujours au beau fixe car notre Association 

a un grand rôle à jouer aux Diablerets, même si parfois les intérêts peuvent 

diverger.

La parole à quelques 
anciens membres du 
comité

A mon avis, c’est surtout le bouche à oreille qui fonctionne. Une 
action relancée de temps à autre pourrait récompenser comme au 
TCS ceux qui entraîneraient avec eux leurs amis, connaissances 
ou voisins de chalet, comme cela s’est déjà réalisé par le passé. 

8. Penses-tu que la station des Diablerets soit toujours attractive ?

La station des Diablerets a ceci de particulier qu’elle touche au 
coeur ceux qui ont le bonheur de la découvrir. De par sa situation 
magni� que, par son caractère agreste, montagnard et familial, 
par la beauté de ses sommets, par l’immense variété de ses buts 
de promenade, par la gentillesse de sa population, elle exerce 
une attraction naturelle sur ses résidents et visiteurs. Il y aurait 
lieu cependant de développer les activités intéressant la jeunesse, 
envisager la création d’hôtels qui font cruellement défaut, activer 
le processus visant à rénover le Parc des Sports, et instituer rapide-
ment le Centre aquatique tant attendu.
Et surtout, parvenir à un consensus quant à la désignation du lieu 
de départ des installations de remontées mécaniques, décision qui 
assurera aux Diablerets une attractivité hivernale de tout premier 
plan.

9. Que pourrait-elle faire pour améliorer son image ?

Son image doit-elle être améliorée ? Il faut la conserver en évitant 
des constructions inesthétiques, jurant avec le style chalet que 
nous connaissons. Dans ce domaine, la vigilance des autorités est 
primordiale.

10. Qu’as-tu envie de dire aux membres du comité actuel à l’aube 
du 40ème anniversaire de notre association ?

Je leur dis sans hésiter : bravo, félicitations, vous oeuvrez tout à fait 
dans le sens et dans l’esprit de vos  prédécesseurs, mais en y appor-
tant de la nouveauté, de la modernité, de la jeunesse, de l’enthou-
siasme, et je dirais même une touche de professionnalisme.
Notre association est entre de bonnes mains, vive l’APCADO, vive 
la commune d’Ormont-Dessus, en attendant la nouvelle com-
mune des Ormonts «réunis».

Jean-Charles et Andrée Planche
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Marcel Gorgé, membre du comité de 1985 à 1990

L’APCADO devait exister depuis 10 ans lorsqu’à la demande de Camille Pittet des Bovets je suis entré au comité. 

Camille en était alors le vice-président et il le restera de nombreuses années. Fait piquant, il devint le beau-père 

de notre fils aîné François époux d’ Anne.

Daisy Vuille, la présidente fondatrice nous réunissait à son chalet pour élaborer stratégie et projets à réaliser. 

C’est ainsi que pendant plusieurs hivers nous avons mis sur pied le concours de ski sur les pentes du Meilleret. 

Max Dupont, speaker et chef du chronométrage ainsi que Georges Reber, chef technique chargé des tracés ont 

conduit les opérations de main de maîtres honorant les championnes et champions de magnifiques gobelets en 

étain qui aujourd’hui trône encore en nombre au sommet des buffets de cuisine. Episode douloureux et incom-

préhensible des organisateurs bénévoles, le jour où ils virent notre groupe de joyeux drilles franchir la ligne d’ar-

rivée en se donnant la main. Ce fut la mort de cette belle histoire. Les enfants étaient devenus des adolescents 

un brin contestataires.

Autre fait marquant : la participation de l’ APCADO au cortège du 700ème anniversaire de l’affranchissement de 

la commune en 1977.

Margaretha Van Reek, membre du comité de 1990 à 2001

Pendant les années septante alors que nous vivions encore aux Pays-Bas, j’ai reçu un coup de fil de Mme Daisy 

Vuille. Je n’avais aucune idée qui était cette dame et de plus elle me noyait sous un flot de paroles auquel je ne 

comprenais strictement rien. J’ai dû lui demander de parler plus lentement et finalement en me parlant aussi 

un peu en allemand elle a réussi à m’expliquer ce qu’était l’APCADO et elle nous proposait d’en faire partie. J’ai 

demandé de pouvoir faire connaissance de l’association et nous avons  eu beaucoup de plaisir à découvrir ses 

activités, ce qui nous a amenés  à devenir membre et plus tard on m’a proposée de faire partie du comité. 

Je me souviens particulièrement bien du jour de l’inauguration du téléphérique. J’y étais invitée avec les autres 

membres du comité. J’ai regardé l’engin et je me suis dit que ce n’était pas ma tasse de thé, j’ai donc poliment dé-

cliné l’invitation de monter. Et j’ai remercié le bon Dieu de ne pas avoir accepté quand j’ai vu le comité au grand 

complet suspendu au-dessus d’un vide de 300 mètres pendant une heure et de-

mie en raison d’un problème technique.

Photo du char de l’ APCADO avec aux 

commandes Camille Pittet à gauche 

et Marcel Gorgé à droite- Le chalet 

venait de Vuillerens, amené par Max 

Dupont.
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Germaine De Crousaz, notre doyenne dont le mari fut membre du comité de 1990 à 

1994 et qui ne manque aucune de nos manifestations. Elle y apporte toujours sa contri-

bution en nous contant une histoire.

S’il est judicieux de vivre intensément le moment présent, c’est un plaisir d’évoquer les 

bons moments passés avec les Apcadiens. Les sorties à ski, Daillon, Schoenried, La Lenk 

furent pour moi un cadeau précieux. Les courses d’été, la fête champêtre, les assem-

blées ont été des étapes importantes de nos vacances.

Ayant acheté le chalet en 1975, mon mari et moi avons désiré s’intégrer totalement dans la vallée. l’APCADO nous a 

fait signe et nous y avons trouvé des amis qui comme nous aiment la montagne et la nature et désirent la protéger.

Une petite anecdote : 

Dans une veillée à « Mon Abri », notre association désire avoir un membre de la Municipalité qui nous présente 

la commune d’Ormont-Dessus. Bien que déconseillé par les siens(attention n’y va pas, c’est un nid de guêpes!) 

le syndic est venu nous présenter sa commune avec beaucoup de clarté et de chaleur. Il a toujours répondu aux 

questions. Chacun fut satisfait. En fin de soirée il me dit qu’il m’avait accueillie aux Diablerets en 1920 lorsque nous 

descendions du train (l’ASD), mon père, ma mère et moi dans ses bras. Mon père venait comme enseignant et nous 

sommes restés 16 ans ici en haut. Quelle belle mémoire Monsieur le Syndic !

Et j’ai remercié le bon Dieu de ne pas avoir accepté quand j’ai vu le comité au grand complet suspendu au-dessus 

d’un vide de 300 mètres pendant une heure et demie en raison d’un problème technique.

Michèle Bailly, membre du comité de 1988 à 2001

Quand je suis entrée au comité de l’Association, en automne 1988, j’avais une mission bien précise : redon-

ner vie à la plaquette annuelle, qui périclitait depuis plusieurs années… Une aventure qui, pour moi, a duré 

plus de dix ans !

 Je me souviens de « ma » première plaquette, rédigée dans l’urgence à l’aide d’articles de presse et de vieux 

documents sur la vallée, dactylographiée par une amie secrétaire, reproduite avec les moyens de l’époque…

 Année après année, en même temps que l’informatique accomplissait sa révolution, notre plaquette évo-

luait, s’enrichissait. J’en retiens surtout les rencontres que j’ai faites. Rencontres avec les Ormonans, bien 

sûr, pour réaliser chaque année un « dossier » thématique. Amitiés nouées avec les membres du Comité, car 

chacun participait à sa manière au projet commun.

 Quand j’ai quitté le comité en 2001, une évolution s’était accomplie ; les relations de l’Association avec les 

autorités locales, au début un peu tendues, voire conflictuelles, s’étaient apaisées, consolidées. Elles repo-

saient sur une confiance mutuelle. La plaquette était en de bonnes mains. Et, grâce à Jean-Charles Planche, 

ancien président, les « Anciens » ne se sont pas perdus de vue. (Jean-Charles Planche organise chaque année 

une réunion des anciens membres du comité... réd.)

Madeleine Séchaud

Dans cette évocation de personnalités ayant marqué la vie de l’ APCADO, nous ne pouvons pas passer sous 

silence l’activité de Madeleine Séchaud. Résidente secondaire puis principale au chalet du ch des Vernex tou-

jours magnifiquement fleuri, elle fit partie du comité de 1993 à 2008 et assuma la tâche de vice-présidente dès 

1999. toujours de bon conseil, Madeleine organisa pour les membres de l’ APCADO des promenades pendant 

l’été et elle fit partie de nombreuses années du comité de Diablerets-Tourisme. Malheureusement actuelle-

ment atteinte dans sa santé, Madeleine fut un personnage incontournable de la station des Diablerets qu’elle 

aimait tant. On doit à son beau-fils, M. Michel Auberson, aujourd’hui décédé, la création du sigle de l’ APCADO.
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Autres personnalités

Quelques autres anciens membres du comité m’ont fait savoir qu’ils n’avaient pas de texte à m’envoyer mais 

qu’ils gardaient un bon souvenir de leur époque comme membre du comité de l’ APCADO  : 

Anne-Marie Dalioli 1984 à 1988

Urs Affolter, responsable des sorties d’été 1978 à 1986 et 1995 à 2006

Pierre-Alain Ott, responsable des apéritifs de fin d’année 1986 à 2001

Membres du comité qui se sont succédés depuis 1999

En 1999,  le comité du 25ème se composait de 11 membres , soit Jean-Charles Planche, président, Madeleine 

Séchaud, vice-président, Fabienne Paillard, secrétaire. Alfred Huber, caissier, Michèle Bailly, Margareth Van 

Reek, Anne-Sylvie Dupont, Pierre-Alain Ott, Urs Affolter, Charles Constantin,  Raymond Bosshard

Fluctuations jusqu’en 2014 :

Année Arrivées Départs
2000 Bernard Taverney, caissier, Jean-Claude 

Rosset
Frédy Huber

2001 Bernard Kupper, Jean-Marc Wagnon 
Jean-Claude Rosset prend la présidence

Michèle Bailly. Pierre-Alain Ott, Jean-
Charles Planche, Anne-Sylvie Dupont,
Margareth Van Reek

2002 Janine Panchaud Pas de départ
2003 Mme Cabido est engagée comme 

secrétaire pour les envois et le fichier
Fabienne Paillard, Bernard Taverney

2004 Pas d’arrivée Pas de départ
2005 Heidi Gloor Charles Constantin
2006 Anne-Marie Baillifard, Daniel Tournay Urs Affolter
2007 Pas d’arrivée Pas de départ
2008 Murielle Lauritzen Madeleine Séchaud
2009 Le 21 juin, décès du Président Jean-

Claude Rosset. Raymond Bosshard prend 
la présidence par intérim

2010 Raymond Bosshard prend la présidence, 
Edouard Debétaz

2011 Pas de changement Pas de changement
2012 Gabriel Granger Daniel Tournay
2013 Janine Panchaud prend la présidence

Le comité du 40ème anniversaire : 

1er rang :    Heidi Gloor, Bernard Kupper, Anne-

Marie Baillifard

2ème rang : Edouard Debétaz, Janine 

Panchaud, Raymond Bosshard, Murielle 

Kathari Lauritzen

3ème rang : Gabriel Granger, Jean-Marc 

Wagnon
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29.12.2014. Apéritif de fin d’année APCADO

01.01-01.03. Festival de Musique et Neige

17.01. Sortie d’hiver APCADO

18.01. Grand Prix Migros

Février Penette Trophy

02-08.02. TransAlp

04-05.02. 40ème championnat suisse des pompiers

20.02. Course nocturne Diablerets Isenau

25.02 . Erika Hess Open

06-08.03. Diablerets 3D

14.03. Vadrouille Gourmande

14-15.03. Critérium Régional Franco-Suisse des Jeunes Sauteurs à Skis

28.03. Assemblée Générale APCADO

28-29.03. Freeride Days

28.03-12.04. Ski & Snow Fiesta

04.04. Surf Over

11.07. Excursion d’été APCADO

18-19.07. Les vignerons montent à l’Alpage

10-25.07. Musique & Montagne

24-26.07. Diables en Fête

01.08. Fête Nationale

15.08. Fête champêtre APCADO

09.-16.08. Festival du Film Alpin

26.08. eco.villages

26.09. HumaniTrail

02-04.10. Namasté

09-11.10. Festival de Musique Champêtre

17-18.10. 8ème Salon des Alpages

24.10. Halloween

28.12. Apéro de fin d’année APCADO
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Mise en page: Geoffroy Lauritzen
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